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今日聊城

斗虎屯镇计生办加强

村级计生队伍建设

今年以来，东昌府区斗虎屯镇采取多
项有效措施，扎实推进村级计生队伍建
设，提高计生整体工作水平。

一是加强业务培训。斗虎屯镇计生办
坚持按期组织计生工作人员学习新政策、
新法规及相关文件，开展计生业务研讨，
探索解决工作中存在的重点、难点问题，
大大提高了村级计生队伍的工作能力和
整体素质。二是强化服务意识。强化工作
人员责任意识，推进扎实的工作作风，严
格人员值班制度，方便群众办理生殖保健
服务证、生育证等。三是加强监督。在设在
各村展板等位置的计划生育政务公开栏
内及时将每月人口计生情况向社会公开，
接受群众的监督。此外，该镇还加强计生
系统工作人员的业务相互沟通交流，全方
位提高基层计生队伍的思想文化素质和
业务工作水平。 (赵灿忠)

聊聊城城供供热热分分户户计计量量““四四年年之之痒痒””
试点小区有的还没安装热计量表，有的安装了也沦为摆设

“我们小区从去年开始就是热
计量试点小区，可到现在还没有安
装计量表”“我们家已经安装了计
量表，可到现在还是按照面积收
费。”……供暖季马上临近，最近一
段时间，本报8451234“问暖热线”
接到很多关于供热分户计量问题
的投诉。

供热分户计量，简单地说其实
就是按照用热量的多少收取暖费，
就是用多少热、交多少费。其实供
热分户计量并非新鲜事物，在欧美
国家，供热分户计量已经普及了几
十年。在我国供热分户计量在21世
纪才开始推行。目前聊城的分户计
量现状如何，为何有些小区安装了
计量表但并没有按照计量收费，本
报记者将对此进行逐一探访。

本报记者 张召旭

典型案例>> 表安上了可是从来没用过
“我们小区从2009年开始供

热计量改造，一直到了2010年才
完成改造。”交运绮苑小区的王
先生说，他们家的计量表安装
在楼道里，当时要弄分户计量
的时候业主都挺高兴，用多少
热交多少钱这种方式一直是他
们的梦想，可这个梦想到现在
也没能实现。王先生说，小区的

计量表安上以后就没走过字，
这几年还是按照建筑面积收取
暖费。

2010年，中通科技苑小区进
行了分户计量改造，但小区三
栋楼并没全部改装完，只完成
了两栋楼，从那以后小区供热
分户计量就没有了动静，以至
于部分业主几乎都忘了此事。

“我们现在唯一感觉到的就是
装上外墙保温层以后，每到供
暖季家里比原来温度高了2℃
左右，这也挺好。”小区业主孙
女士说。

“我们小区是新建小区，去
年就是热计量试点小区。”月亮
湾回迁区王先生说，今年小区
安装了供热计量表，家里也装

上了温控阀，可物业仍然按照
建筑面积收取暖费。

据了解，2012年聊城市市政
公用事业管理局对城区19个新
建小区试点供热分户计量，一
年时间过去了，这些小区还有
很多至今仍没有安装计量表，
即使安装了计量装置的小区也
没能实现分户计量。

推广历程>> 四年了分户计量还在原地踏步
2009年6月，聊城市建委、房

管局、公用事业管理局联合发
文，启动既有建筑节能改造。既
有居住建筑供热计量及节能改
造，主要是指对居住建筑的围护
结构、采暖制冷系统、能耗计量
系统以及城镇集中供热系统与
计量设施进行节能改造。聊城供
热分户计量工作正式破冰。

随后，聊城对建管处住宅
楼、人行住宅楼、东昌府区计生
委住宅楼、镜明花园、水韵花都、
名人苑、绿地小区、站北花园、青

年渠商业街、运河小区、柳泉花
园、绮苑小区以及客车厂职工公
寓等部分楼房进行了供热分户
计量改造，改造总面积达17 .38
万平方米。

同时，人行湖西花园小区加
装了外墙保温层，室内也进行了
水力平衡改造，加装了温控阀，
小区供暖效果有了明显改善。然
而，就在人们认为人行湖西花园
为分户计量开了个好头，其它小
区分户计量推广会一帆风顺之
时，谁也没有想到聊城的分户计

量推广之路会走得步履维艰。
2011年采暖季来临前，聊城

市召开了供热计量改革与既有
建筑节能改造会议，截至当时全
市有28个小区进行了供热计量
节能改造，可也只有人行湖西花
园实行了供热分户计量收费。当
时供热办工作人员曾表示，会和
热企协商，争取让全部改造完毕
的交运绮苑小区按热计量收费，
可至今这件事也没能落实。

2012年，为了落实新建小区
分户计量工作，供热办对19个新

建项目进行了供热计量督办工
作，其中桐凤家园、后许组团、欧
景丽都、阿尔卡迪亚、兴华锦绣
园等小区开发建设单位积极筹
措供热计量采购资金，可目前这
些小区也没能实现分户计量。

至今，四年过去了，只有交
运绮苑小区、人行湖西花园小区
等为数不多的小区全部改造完
毕。但无论是新建小区还是已改
造完的小区，到目前也只有人行
湖西花园小区和水城嘉苑小区
实行了供热分户计量。

原因探究>> 分户计量推广到底难在哪
供热分户计量工作推进难

绝不仅仅限于聊城，就全省来看
也并不乐观。以我省标志性的城
市济南、青岛为例，供热分户计
量在整个供热体系中也占了非
常小的部分。据青岛当地媒体今
年10月31日的报道，青岛市自
2001年起实施供热分户计量收
费试点，经过12年的发展，截止
到今冬供热季全市分户计量用
户仅仅只达到了6 .5万户。而济

南从2010年开始推行试点热计
量供暖，直到目前绝大部分居民
仍然按照面积缴纳取暖费。今
年，济南市有300万平方米面积
实行热计量，只占供热总面积
8000万平方米的4%。

分户计量的好处不言而喻，
除去适应节能减排的需要外，对
于普通用户来说，分户计量首先
带来的是方便，用户家中供暖温
度可以按照需要调节高低；其次

是便宜，与传统供暖方式相比可
以节省一部分供热费用。好处这
样多，为什么依然难以推行下去
呢？甚至出现一些老小区的用户
拒绝分户计量改造的情况。

细究起来，还是一个利益纠
葛。据业内人士介绍，供热分户
计量工作难以推进的原因有很
多，对于老小区来说，分户计量
改造需要大量费用，很多市民不
愿意出这部分钱；对于一些新建

小区，聊城目前存在新建建筑热
计量设施欠账现象；目前聊城供
热企业普遍没有建设、管理到
户，小区的用热设施由开发建设
单位自建，这与供热计量收费到
户存在矛盾，责权利不统一；对
于热企而言，要想实现真正的分
户计量，就要投入大量的资金以
及人力物力。如何统一，协调其
中的各种利益关系，才是推进分
户计量的根本所在。

供热分户计量
是节能所需

相关链接

我 国 供 热 分 户 计 量 的 改
革 路 线 图 ，与 国 家 的 节 能 减
排 和 可 持 续 发 展 战 略 步 调 一
致 。聊 城 之 所 以 进 行 既 有 建
筑 供 热 计 量 及 节 能 改 造 ，也
是 在 节 能 减 排 的 大 背 景 之 下
进行的。

2 0 0 7 年至 2 0 1 0 年是以供
热 计 量 为 重 点 的 供 热 体 制 改
革的深化阶段，恰逢“十一五
规划”，我国经济社会发展从
粗 放 式 发 展 向 节 能 循 环 经 济
发 展 ，节 能 减 排 也 被 确 定 为
我国的战略国策。但是，供热
采 暖 的 能 耗 没 有 明 显 下 降 ，
是 气 候 相 近 发 达 国 家 的 2 - 3

倍，并且浪费严重。主要原因
是 节 能 建 筑 没 有 实 施 热 计
量、居民行为节能意识差、供
热 企 业 供 热 技 术 和 管 理 水 平
滞后。于是，国家把供热体制
改 革 的 工 作 重 心 转 移 到 供 热
计 量 改 革 上 ，并 确 定 供 热 企
业 在 供 热 计 量 改 革 中 主 力 军
的地位。

2 0 0 8 年 1 0 月 1 日 ，《 民 用
建筑节能条例》实施，竣工的
楼 房 要 全 部 达 到 节 能 建 筑 的
强 制 性 标 准 ，新 建 建 筑 的 供
热 系 统 从 热 源 到 热 力 站 ，再
到 户 内 采 暖 设 施 ，都 要 符 合
热 计 量 收 费 的 要 求 ，不 能 形
成 新 的 欠 账 。尤 其 加 强 在 设
计、图审、施工、监理、竣收五
个环节的监管。目前，只有少
数 城 市 做 到 了 新 建 建 筑 供 热
计 量 设 施 不 欠 新 账 ，大 量 的
新 建 建 筑 没 有 安 装 供 热 计 量
装 置 ，或 者 安 装 的 是 劣 质 低
价 的 供 热 计 量 装 置 ，无 法 实
施计量收费。

《 山 东 省 供 热 条 例 ( 草
案 )》已进行网上立法听证，进
入了立法讨论程序。

根 据 该 草 案 规 定 ，将 积
极 推 行 分 户 计 量 用 热 。新 建
建 筑 应 当 安 装 热 计 量 和 温 度
调 控 装 置 。对 原 有 建 筑 供 热
系统，市、县人民政府应当制
定 改 造 计 划 ，逐 步 实 行 分 户
控制和热计量改造。

人行湖西花园业主家安装了
温控阀。本报记者 张召旭 摄

月亮湾回迁小区今年安装了超
声波热量表。 本报记者 张召旭 摄


	l03-PDF 版面

